

Prédication pour le 26 décembre 2023

2ème jour de Noël

2 Corinthiens, 8.7-9

Chers frères et sœurs en Christ,

Je fais mes dernières courses de Noël, il y a beaucoup de monde, c'est bruyant, les gens sont pressés, il y a encore tant de choses à organiser. Je vois un vieil homme, il tient un paquet de pain de mie et un pot de confiture à la main, sa démarche est lente, ses lunettes sont très épaisses, il marche d'un pas incertain vers la caisse sans regarder ni à droite ni à gauche. Et voici qu'il se faufille devant tout le monde provoquant la colère de deux jeunes femmes dans la file : "Hé, mais il nous a dépassés ! Regarde ça, quelle impolitesse !" Une dame plus âgée, qui se trouve devant les deux jeunes femmes dans la file d'attente, se tourne vers elles : "Je comprends votre colère, mais regardez, cet homme est très âgé et je pense qu'il ne voit plus très bien. Il faut l'excuser, ce n'était certainement pas une mauvaise intention". Les deux femmes secouent la tête, agacées, puis se taisent. Lorsque c'est le tour de la dame âgée de commencer à poser ses courses sur le tapis roulant de la caisse, elle le fait avec difficultés, son chariot est archi-plein et elle-même semble si frêle. Alors, les deux jeunes femmes s'approchent d'elle : "Pouvons-nous vous aider ?" lui demandent-elles. "Oui", répond la vieille dame, "merci beaucoup !" Tout s'enchaîne alors très vite pour le plus grand bonheur de la dame âgée et des deux jeunes femmes. Toutes trois rayonnent de joie.

Dans le texte de notre prédication, l'apôtre Paul écrit les paroles suivantes à l'Eglise de Corinthe :

Texte de la prédication 2. Cor. 8, 7-9

Vous connaissez en effet la grâce de notre Seigneur Jésus-Christ : lui qui était riche, il s'est fait pauvre en votre faveur, afin que, par sa pauvreté, vous deveniez riches (v.9). Qu'est-ce que cela signifie et quel est le rapport avec notre scène au supermarché ?

L'apôtre Paul exhorte l'Eglise de Corinthe à envoyer de l'argent à la communauté sœur de Jérusalem qui a un besoin urgent d'aide matérielle. Les gens en ont toujours besoin. Nous le savons tout particulièrement en ces temps difficiles. Dans de nombreuses régions du monde et dans notre pays de plus en plus de gens ont besoin d'un soutien financier et matériel. Parfois, c'est aussi tout près de chez nous, une voisine ou une famille d'amis qui se trouvent soudain en difficulté et ont besoin d'une aide urgente. Dans notre culture, le rapport à l'argent est parfois difficile à aborder. Donner de l'argent, mais aussi en recevoir. Dans d'autres cultures, il est beaucoup plus naturel de donner, d'accepter et de ne rien attendre en retour. Nous aurions beaucoup à apprendre et à vivre en raisonnant de cette manière.

Mais il y a une question encore plus profonde dans le texte de prédication. Paul évoque la manière dont Jésus nous a enrichis. Cela semble un peu étrange au premier abord. Car Jésus le fils d'un simple charpentier est né dans les conditions les plus humbles qui soient, dans une étable, couché dans une crèche. Et tout au long de son ministère terrestre il a arpenté humblement les routes, s'est tourné vers les pauvres, les exclus, les parias. Il ne peut pas être question de richesse ici. Pourtant, Paul a raison : notre foi en Jésus-Christ nous rend intérieurement riches. Nous en faisons l'expérience, notre vie, nos relations, nos pensées, nos actions sont marquées par une richesse presque indescriptible que nous procure le lien avec le Christ. Notre vie tout entière et notre manière d'appréhender le

monde est enrichie par la force de la foi. Nous restons dans l'amour de Dieu, dans notre statut d'enfant de Dieu.

Qu'est-ce que cela signifie : Jésus s'est appauvri par amour pour nous ? Jésus est le Christ, nous le verrons plus tard dans l'histoire biblique, il a la puissance de Dieu, il est le fils de Dieu, et plus loin encore dans notre compréhension théologique, Jésus est aussi Dieu, tout comme le Saint-Esprit est aussi Dieu. Nous avons une compréhension trinitaire de Dieu, c'est-à-dire que pour nous, chrétiens, Dieu se manifeste dans le Saint-Esprit et aussi en Jésus-Christ. Le Christ est Dieu avec tout ce que cela implique, avec toute la force qui conduit de la mort à la vie, qui ressuscite les hommes, qui transforme ceux qui haïssent en forces d'amour.

Cette force, ce pouvoir, Jésus l'a, mais il l'abandonne pour nous enseigner quelque chose d'essentiel, pour nous montrer, à nous qui sommes ici-bas, le chemin de l'amour authentique. Pour cela, il quitte sa divinité et se fait homme. Il devient un petit enfant, dans une crèche, vulnérable, petit, pauvre et dépendant des autres. Cette humanité de Dieu nous conduit à notre propre humanité, nous ouvre les yeux sur l'humanité des autres aussi et nous permet ensuite de développer notre capacité à soutenir, à consoler, à construire, à aimer. C'est ce que Paul entend ici. Jésus abandonne son pouvoir, son droit, sa supériorité, pour nous montrer ce qui rend notre vie riche au-delà des choses matérielles. Et c'est ce dont il est question aussi dans notre histoire de supermarché du début de la prédication. Les deux jeunes femmes abandonnent leur colère, elles abandonnent leur droit, leur force, leur supériorité et déploient en toute beauté leur humanité. C'est cela Noël, c'est laisser briller Dieu, son essence, dans notre vie et dans notre communauté ! Pour cela, nous devons lâcher quelque chose, prendre de la distance par rapport à nos droits, nous mettre en retrait, afin que notre cœur et ainsi notre action deviennent plus humains, empathiques et

bienveillants et que nous puissions nous tourner vers l'autre, dans l'amour et la bonté.

Paul relie ici si bien les deux aspects : nous avons besoin du matériel, de donner, de soutenir, sinon nous serions vides et irresponsables. Mais nous avons aussi besoin de la richesse intérieure que nous développons en voyant l'enfant dans la crèche, en contemplant Dieu, le Tout-Puissant, dans la paille, dans le froid, dans le besoin. Nous sommes tous des nécessiteux, dépendants de l'amour, de l'aide et du soutien de Dieu et de nos semblables. Nous sommes des hommes et des femmes d'une communauté et chacun et chacune a toujours besoin de l'attention, de la bonté de l'autre. C'est ce qui nous définit en tant qu'êtres humains et c'est aussi ce qui fait souvent la beauté de la condition humaine. Lorsque les êtres humains se tournent de tout leur cœur vers les autres et se rencontrent vraiment, il en résulte souvent quelque chose de merveilleux, quelque chose de grand.

Dans notre histoire, tout le monde est richement récompensé à la fin. Tous ont fait l'expérience de l'amour, se sont montrés vulnérables et ont laissé briller leur humanité au cœur même de la banalité du quotidien. Lorsque cela se produit, c'est Noël qui jaillit au milieu de nous.

Que la joie apportée par l'enfant de la crèche enrichisse nos cœurs et nous garde dans la force l'amour les uns pour les autres. Joyeux Noël ! Amen

Astrid Vogler – Paroisse Imbsheim-Hattmatt

Cantiques

ALL 46-09 /ARC 317 « Laisserons-nous à notre table »

ALL 31-28/ ARC 318 « Toi qui es lumière »

EG 37 « Ich steh an deiner Krippe hier »

Prière d'intercession

Dieu, notre Père, en ce temps de Noël
nous nous tenons humblement devant l'enfant de la crèche
qui nous appelle à ouvrir nos cœurs et à accepter notre vulnérabilité.
Aide-nous à nous tourner vers les autres
avec compassion, patience, bonté et amour,
et à donner sans rien attendre en retour.

Sois aux côtés des personnes qui ont besoin d'une aide urgente,
qui ne savent plus comment se nourrir
ou comment nourrir leurs enfants et leurs familles,
comment continuer à payer leur loyer,
comment financer l'éducation de leurs enfants.
Aide-les à ne pas se cacher, à demander de l'aide et à l'accepter en
toute dignité.

En cette fête de Noël, nous te prions pour tous les enfants du monde.
Sois tout particulièrement présent auprès des petits
pour qui Noël ne peut pas être une fête cette année,
parce que les guerres font rage, parce que les familles sont
décimées,
parce que le désespoir, la violence et la désolation règnent.
Console-les et environne-les de tes bras aimants et bienfaisants.

Seigneur, nous avons besoin de la paix,
nous avons besoin de croire au bien,
nous avons besoin de toi,
donne-nous toujours la force de parler de toi,
d'agir selon ta volonté,
de construire ton royaume de paix, de bonté et d'humanité.
Renforce chaque jour notre foi en toi
et fais briller l'amour dans nos communautés.
Amen